
本組合は、滋賀県のほぼ中央で琵琶湖の東側に位置し、
管内構成市町は近江八幡市、東近江市、日野町、竜王町、
愛荘町の２市３町となっています。
管内の東側は鈴鹿国定公園の山岳地帯、西側は琵琶湖
国定公園の水郷地帯と両国定公園に囲まれ、中央部は愛
知川・日野川・宇曽川が作り出した扇状地と沖積層から
なる平野部で穀倉地帯を形成しています。
本地域の歴史は古く、万葉の時代には中央の平野部は
蒲生野と呼ばれ、大陸から渡来した人々により一帯が開
拓されました。
中世には織田信長によって安土城が築かれると、こ
の一帯は政治、文化、経済の中心地となり近江商人の
活発な活動は全国に広がりました。近江商人発祥の地
として近江八幡市、日野町、東近江市五個荘地区は特
に有名です。
交通機関としては、管内を縦断するようにＪＲ新幹線、
ＪＲ琵琶湖線、名神高速道路、国道８号線、国道307号
線がとおり、国道421号線、国道477号線が横断するよ
うに走り古来より交通の要衝として重要な役割を果たし
ています。
管内面積は766㎢、人口25万５千人を１本部５署４出

張所、302名の職員で災害に対応しています。

平成20年３月「滋賀県消防広域化推進計画」が策定
され、平成24年度中に東近江行政組合消防本部と愛知
郡広域行政組合消防本部を広域化し、県内８本部を７本
部にするとされました。職員60人規模の愛知郡消防と
240人規模の東近江消防を広域化することで、小規模消
防本部の解消を図るものでした。
２本部の広域化にはもう一つの大きな要素がありまし
た。平成17年に１市４町の市町合併により東近江市が
誕生し、その結果市域を２本部が管轄することとなり、
その解消に向けて東近江市が積極的に推進したことがあ
げられます。
２本部の広域化により東近江市はその恩恵を最大限に
享受することとなりますが、他の１市３町は区域の周辺
部にあたることから広域化によるメリットが少ないと、
当初は広域化に否定的でありました。広域化を進めるに
あたっては、分担金を上げることなくサービスは今まで
以上にという課題を与えられました。
当本部では、平成21年４月に組合主管課長･消防主管
課長をメンバーとする消防広域化検討委員会を立ち上
げ、その後消防広域化研究会、副市町長をメンバーとす
る検討委員会、管理者会、組合議会代表者会議、広域化
事務会議、事務担当者会議、広域化協議会幹事会等を経
て、平成23年11月１日に第１回「東近江消防･愛知郡消
防広域化協議会」を開催、翌24年２月13日に第５回広
域化協議会で「広域消防運営計画」を承認いただき、３
月６日に調印式を終え、10月１日に広域化を果たすこ
とが出来ました。
先の課題について、分担金は両本部とも基準財政需要
額割を基本としていましたが、愛知郡消防は東近江消防
に比べて高コスト体質であったことから、人件費や署所
運営経費については変則的な分担方法とすることで合意
を得ました。

一番の効果は、やはり住民サービスの向上にあります。
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愛知郡消防では火災対応は初動３隊でしたが、広域化後
は初動６隊となり、第３出動まで対応できるようになり
ました。また、東近江消防でも第３出動規模でも体制に
余力が出来、消防力の充実強化に繋がりました。
また、２本部の境界エリアでは直近出動により現場到
着の時間短縮が図れると共に、救急重複時にも十分な対
応が出来るようになりました。
一方経費面では、通信指令台の更新、近々のデジタル
化による多額の経費負担をより多くの市町で分担出来る
こと、特殊車両の精査による経費節減などのメリットが
あげられます。
職員の意識においても、特に愛知郡消防の職員にあっ
ては、60人規模から300人規模となることで不安もあっ
たようですが、πが大きくなったことを喜んでいる職員
が多く、東近江消防の職員も刺激があって相乗効果を生
み出しているようです。

人口・面積規模から職員・署
所数を比較すると、愛知郡消防
は東近江消防に比べて密である
ことから、今後全体的なバラン
スから署所配置や職員配置を考
慮する必要があります。その中
で、現在１署２出張所の配置に
ついて構成市町と協議を進めて
いるところです。
職員の処遇面、特に給料につ
いては、愛知郡消防が若干低かっ
たので、調整を加え平成25･26
年度中に完了する予定です。

消防団との関係においては、消防協会支部事務におい
て、また女性防火クラブ、防火保安協会についても若干
の差異があることから、統一できるよう調整を図ってい
ます。

広域化は３年半を費やしようやく実現しました。その
間色々な事がありましたが、我々消防本部としては住民
目線に立った上で、広域化あるべしとして粘り強く取り
組んで来ました。
当時の組合管理者が二重行政の当事者である東近江市
長だったこともあり、一番のネックとなった分担金につ
いてもリーダーシップを発揮されました。
今後署所配置や変則的な分担金の是正に向けた取り組
みなど、まだまだ問題はありますが、すべては住民への
消防サービス向上の為を目指して頑張っていきたいと思
います。
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